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              拉谷娜山莊的傳奇人物—吳芹芳女士和胡璦璋老師 
記我的兩位湖北老鄉 

（文:李建嵐）

    2010 年夏末我購買了拉谷娜山莊社區的房子，還沒搬進來就聽說這裡藏龍臥虎，人

才濟濟。我參加華人聯誼會幾次活動後就慢慢瞭解到這裡有兩位湖北老鄉女精英，一位是

華人聯誼會創會會長吳芹芳女士，另一位是喜樂堂基督教會的的創始人胡璦璋老師。這兩

位女士先後創立了本社區關係到華人身、心、靈精神生活的兩個重要社團，作出了重要的

貢獻。正值華聯會 20 周年慶，我想借點篇幅來簡單介紹一下這兩位老鄉。 

 

吳芹芳（英文名：Clara Wu）女士

是拉谷娜山莊華人聯誼會創會會長，她老

人家有著傳奇的一生。她于 1915年 10月

出生在湖北省宜昌吳道台公館，在宜昌女

子中學完成初中教育。在中學時代吳女士

就喜歡參與話劇的演出。她後來轉赴北京

就讀美國教會辦的財經商科學校直到畢

業。1938年初，她獨自一人忍著妊辰初

期的劇烈反應，頂著日軍狂轟濫炸的炮火

乘坐小輪船經上海到香港。爾後她帶著一

顆熱忱愛國之心，懷著滿腔熱血投入到香

港婦女慰勞會的義務工作。1941年珍珠

港事件後她到重慶應聘到美國紅十會，後

被借調到重慶衛理公會和美國顧問團負責

中國內地各教會與美國總教會之間的聯

繫，以及難民救濟的工作。1976年在臺

灣時她曾擔任臺北女青年會總幹事三年，

成績斐然。1947年秋從香港移居美國。

1949年 5月應聘到國際貨幣基金組織 IMF

審計部任職直到退休。 

吳芹芳女士是在 1992年 3月搬進我

們社區的，她說是第二戶華人，而且是半

戶，因為他的先生是美國人。那時社區華

人很少，一些亞裔如菲律賓，印度，韓國

來的居民偶爾會在一起聚聚。幾年後，社

區華人不斷增多，開始有華人在一起聚餐

活動，有了需要成立一個華人交誼組織的

呼聲。1998年 6月 18日晚，吳芹芳、黃

松、胡璦璋、高公魯、羅和平、鄭福良、

林熙文、余梁士英、丁玫瑰、孫荷生等

13位華人在餐館聚會，開始商討和籌備

成立華人自己的協會，並草擬本會章程，

推選執行理事。就在這次籌備會議上吳芹

芳女士被推選為首任會長。次日由吳芹芳

向社區 Recreation Office 遞交立會申

請，6月 23日，「休閒世界華人聯誼社 

 

《華人聯誼會創會會長—百歲老人吳芹芳女士》 

吳芹芳女士的旅遊照片和她出版的回憶 

錄《我的故事》（由吳植芳提供） 



 

27 

                       華人聯誼會二十週年紀念冊  
 

/Chinese Club」正式獲得批准。

7月 18日，在一號俱樂部召開第一次會

員大會，向全體會員宣佈「休閒世界華人

聯誼社」的成立。7月 28日，在聚香居

餐廳召開第一屆理事會會議，確定了吳芹

芳為第一任會長，高公魯為副會長以及其

他 7位理事。事關本會成立的三次重要會

議，吳芹芳女士均為會議主席，所以我們

說吳芹芳女士是拉谷娜山莊華人聯誼會的

創會會長。 

雖然因吳芹芳女士另有興趣愛好，

與 1999年初辭去會長轉由黃松女士接任

第二屆會長。但她所創建華人聯誼會的功

績將載入本會的史冊。在建會 20周年慶

之際，我們要深深地感謝吳芹芳女士！感

謝那些最初參與籌備成立本會的華人居民

前輩！ 

吳芹芳女士養生有道，是我們社區

華人中唯一的一位百歲女子。她愛好廣

泛，喜愛旅遊，喜歡寫作。她 92歲才開

始寫回憶錄，2009年她 94歲時出版了她

的回憶錄《我的故事》一書。她也愛好美

食、喜愛跳舞，是國際交際舞的好手，在

我們社區的舞廳裡經常看到她和她先生恩

愛攜手共舞的身影。她自幼受到薰陶，十

分愛好中國的國粹京劇。97歲高齡時還

參加我們社區華人「瑞雲曲藝社」舉辦的

京劇票友聚會。那天我夫人 Julia演唱了

一首關於楊家將的京劇選段，散會時吳芹

芳拉著我夫人的手說，唱得好! 唱得好！

好久沒有聽京劇了。 

晚年時她仍然每天通過看報、看電

視關心時事政治。她的記憶力非常好，許

多新聞事件和人物她都記得住，特別是對

數字敏感，幾乎是過目不忘。大家問她什

麼是她的養生之道，她認為樂觀的心態、

健康的飲食、廣泛的愛好和親情的包圍，

都是養生之道。

《喜樂堂基督教會創辦人—胡璦璋老師》 
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2013 年 7 月吳芹芳在 「京劇

票友會」后與我夫人 Julia 聊天 
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    在中國最美麗的原國立武漢大學校園

珞珈山東山頭下，緊挨著風景秀麗的東湖

邊有個叫「東湖村」的小村莊（現在改名

為「風光村」），那裡就是我們社區喜樂

堂教會創始人胡璦璋老師的家鄉。而我就

出生在武漢大學，距離近鄰「東湖村」走

路約 10分鐘。小時候我經常去「東湖

村」的湖邊游泳和釣魚，對那裡非常熟

悉。 遠親不如近鄰吧，大概這就是我與

胡老師認識的紐帶。記得我和我夫人王峻

青與胡老師第一次見面，是在一次聚會演

出之後，她知道我們是從武漢出來的，又

非常熟悉她的家鄉，顯得非常高興，她拉

著我們倆人的手說你們唱的太好了！我非

常喜歡！歡迎你們來到這裡！那可真是有

點「老鄉見老鄉，兩眼淚汪汪」的感覺，

讓我們倆十分感動。 

    胡璦璋老師的父親是民國時期湖北省

黃梅縣的縣長，因九江靠近黃梅縣，所以

她就在九江的一所美國人辦的教會女子中

學讀書，受到良好的教育。1949年因國

共內戰，她 14歲時隨家人逃難坐火車去

廣州，在湖南衡陽附近停車午餐時，不幸

遭土匪搶劫，還受到槍傷。好在有上帝保

佑，大難不死，經臺灣的姨媽緊急協助，

醫治好了槍傷後輾轉抵達臺灣。不久她就

讀國立臺灣師範大學文學系，畢業後任中

學教師。 
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    1973年胡璦璋老師隨先生劉振寰將

軍來到美國，曾在 San Diego Chula 

Vista 的 Hilltop High School擔任雙

語教師。那段時間她非常辛苦，不僅教

中、英文，還要教歷史，生物，家庭生

活，甚至連安全駕駛課程都要她教。90

年代中期，胡老師退休後搬進這個社區。

那時已經有二、三十戶華裔居民，偶爾這

這些華人會在一起聚聚餐。胡璦璋老師覺

得僅僅聚餐而沒有太多的其他活動意義不

大，於是她和其他幾位華人居民發起成立

了「休閒世界華人聯誼社」（華人聯誼會

的前身），成為拉谷娜山莊華人聯誼會的

創會元老之一。長期以來一直默默的關注

和支持華聯會的各種活動。胡老師的先生

劉振寰將軍卻成了我們社區赫赫有名的太

極拳教練，經過多年的教授，已是弟子滿

天下。 

胡璦璋老師從小信奉基督教，有著

一顆充滿愛和仁慈的心。 為了滿足眾多

教友追求主的需求，在她 76歲高齡時還

勇於擔當，組織成立了本社區第一個華人

教會—喜樂堂基督教會，並長期擔任負責

人。喜樂堂基督教會現已有教友 138人，

成為拉谷娜山莊華人最喜愛的基督教會。

由於胡璦璋老師心地善良，做事認真負

責，又善於演講和開導，對兄弟姐妹們關

愛備至，一直以來備受教友們的尊敬和愛

戴。 在設計完善的教會制度下，幾年前

喜樂堂基督教會已順利完成負責人的交

接。今年，胡璦璋老師已經 88歲高齡，

她身患三種不同的癌症，但她心懷主恩， 

一點也不畏懼。上週五我們夫婦和蕭良傑

大姐一同去看望她，交談時，她仍是那樣

的思路清晰、精神飽滿、笑容可掬，和藹

可親，完全看不出她是身患幾種癌症的病

人。 

胡璦璋老師年輕時，在臺灣曾跟隨

國畫大師黃君壁學習繪畫，她的國畫技法

有很高的水準。今年華聯會 20周年慶，8

月 27日在 7號俱樂部舉辦的華聯會藝術

聯展，其中就展出了她的作品，給人印象

深刻，受到大家的喜愛。胡璦璋老師是學

文學的，對詩歌詩詞有深入的研究。胡老

師說她這一生還有個願望，就是出版她的

《愛璋書畫詩文紀念集》。現在這本《紀

念集》已完成初稿，她正在帶病做最後的

修改和校對，希望能趕在今年出版，也算

是獻給華人會友們的一份紀念。同時她表

示要捐贈給每位華聯會會員一只印有「華

人聯誼會 20周年慶」字樣的筆做禮物，

也算對我這個湖北老鄉的支持。 

最後讓我們一起欣賞《愛璋書畫詩

文紀念集》中的一首詩《感恩與祈願》，

這首詩可以說是胡璦璋老師一生的縮寫： 
 

十四得救志不差，活出主恩品自華。 

平順坎坷均蒙佑，福杯滿溢不敢誇。 

耄耋之年唯祈願，那日含笑返天家。 
 

俗話說「天上九頭鳥，地下湖北

佬」這句話既有裦義或者有貶義，仁者見

仁，智者見智。我為我們拉谷娜山莊這兩

位從荊楚大地孕育出來的傳奇人物而感到

無比的自豪和驕傲。

 


